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7_A0_94_E8_BF_9B_E5_c73_647422.htm 眼下，正是2010年全

国招收攻读硕士学位研究生考试报名时间，众多考研生积极

备考。记者就他们的考研动机、报考专业、复习情况等方面

，感受到了今年备考中的一些特点。 尽管研究生考试每年的

录取率都有增加，但竞争依然非常激烈。记者了解到，郑州

大学新闻与传播学院广电专业今年有近200名应届毕业生，约

一半在备战考研，郑州航院会计学院审计专业大四年级150多

名学生，选择考研的占到三四成。 “我考研选择的是武汉大

学新闻与传播学院新闻专业，复习得比较早，心态也比较好

，一般都是卡英语，而自己英语好，感觉比较有把握。”郑

州大学新闻与传播学院广电专业正在备考的大四学生王茜笑

着说，由于复习时间太紧，平时喜欢去图书馆看杂志也不敢

去了。大学四年所学的知识，要在半年内集中巩固，系统化

，虽然累点儿，但感觉也很充实。现在身边有很多学生在复

习之余锻炼，打球，跑步，提高体能。听说每年都有学生在

临考前几天放弃了，就是因为前期学得太猛了，有的从三四

月份就开始准备了，天天上自习课，战线拉得太长，压力太

大，身体、心理都吃不消，不得不放弃。 “虽然录取率提高

了，但我们在报考研究生时，也会彼此商量，尽量避免报考

同一所院校的同一专业，以减小竞争压力。文科学生尽可能

选择理科院校的相应专业，因为理科院校里的文科专业相对

来说比较弱，这样就可以提高考研录取几率。”郑州航院法

律系法学专业大四学生仲静说。 同样是考研，但大家的心态



各不相同。“我考新闻学研究生主要是对这个专业感兴趣，

对自己的期望值比较高，将来想找一份好工作。”郑州航院

会计学院审计专业大四学生张露禾说，大多数同学都和她的

想法差不多。“一颗红心，n手准备。复习期间，校内的一些

大型招聘会，我也会去参加。因为即使现在有了意向用人单

位，但真正签合同往往再等一两个月，上班则要等毕业以后

。而研究生初试成绩通常是明年三四月公布，复试成绩五月

公布，这对考研过关的学生来说，就可以有更多的选择权，

可以根据自己的实际情况决定是就业，还是继续深造。” 也

有一些大学生考研信心坚定不移。“听说身边的同学参加招

聘会，找到了好工作，心里也很痒，总想去试一试，但既然

选择了考研，就要耐得住寂寞，坚持到教室里复习。” 华北

水电学院土木与交通学院土木工程系大四学生杨进和女朋友

都在准备考研，他说：“我报考的是西安建筑科技大学同专

业的三年制学术型硕士。我主要是将来想从事自己的专业，

而本科毕业基本上只能进施工单位，如果进设计院，可能性

很小，考研是将来进入设计院的一个途径，可以帮助我实现

就业目标。”学校有招聘会，他也去了解一下情况，但不会

轻易放弃考研。 据一位考研的大四女生介绍，身边的同学也

有不少人是为了考研而考研，就是为了取得文凭，好像可以

提高自己的身价，在老师同学和亲朋好友面前更有面子。这

部分人约占考研学生的三成。此外，逃避就业现实的人约占

三成；四成的考研生都有自己比较明确的人生规划。 “虽然

说我学的是审计学，但感觉自己的性格不适合干这一行。”

张露禾说，她准备跨专业考新闻学专业，从小就比较喜欢写

东西。“上大学以前，一直按照父母的意愿，现在选择专业



更多的是考虑将来的就业，想从事能和审计学专业结合起来

的文字工作，比如报纸财经新闻或财经类杂志。” 张露禾说

，财经类专业的学生，如果不了解其他领域的知识，不仅自

己工作起来不方便，和其他行业的人打交道也有障碍。以写

学术论文为例，如果文字功底不好，就有可能在表达上出现

问题。相反，一些纯文科专业的学生做编辑，如果不懂一点

财经方面的知识，也会闹笑话。 据了解，文科专业的学生因

为不学数学，很少有跨专业报考研究生的，而理科专业的学

生跨专业报文科专业研究生的则比较多。一位大四辅导员说

，近几年来，跨专业报考研究生的学生逐渐增多。“这除了

说明大学生的就业目标明确外，也与社会人才需求变化有关

，毕竟用人单位更喜欢复合型人才。” 曾“瘦身”为两年的

研究生学制，在广州多所高校变脸，重新回归三年制。两年

制研究生不好找工作，是学制调整的重要原因。就此消息，

我省一所高校研究生院的一位负责人认为，这种情况在我省

不明显。 那么，正在备考的大学生又是如何看待这一问题的

呢？ “我报考的新闻专业硕士就是两年制，我觉得考研是为

了提升自己，能否真正学到知识不在时间长短，而在于学习

态度。”正在备战考研的王茜说。 “我觉得三年制硕士时间

较长，学生可静下心来去研究一些课题。如果是两年制，学

习任务太重，对培养科研能力也没有多大帮助。许多人读研

的目的不一样，有些人是为了就业，有些是对该专业有兴趣

，希望将来到科研单位工作或继续读博。”张露禾认为，两

年制硕士对专业的研究很难深入，在就业上明显没有三年制

硕士含金量高，也没有三年制硕士好就业。 但也有一些考生

认为，现在就业压力比较大，两年制硕士既可以节省一年时



间，节省父母的费用，在学历上又比本科生有明显优势。
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